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中央官員將於明日在深圳與立法會議員交流政

改意見，包括15名反對派議員在內的56名議員報

名出席。反對派議員無論對普選方案持甚麼觀

點，這次交流會面都可以談，但必須放棄要求中

央在最後關頭讓步的不切實際幻想。人大「8．31」

決定及特區政府提出的普選方案，是目前情況下

最佳的方案，沒有修改的空間，因此不存在中央

作出修改給反對派提供「下台階」的問題。關鍵

是反對派議員需拿出政治智慧和勇氣，回應中央

的善意，回心轉意支持普選方案。這既是他們最

好的「下台階」，也是政改發展圓滿的結果，符

合包括反對派在內的全社會利益。

反對派議員已三度聯署，聲稱必定否決「8．31」

框架下的普選方案。但為推動落實香港特首普

選，中央不計前嫌，仍然敞開溝通大門。市民亦

期望反對派議員真正懂得，會面的目的，是為了

促進普選，而不是「一拍兩散」，期待議員們能

通過與中央官員理性溝通，良性互動，突破政改

困局，為通過政改方案創造有利條件。

中央在政改方案表決前為反對派提供了最後一

次溝通機會，也是為反對派提供了一個可下的台

階。問題是反對派能否拿出政治智慧和勇氣，自

己走下這個台階。就政治智慧而言，下了這個台

階就是海闊天空，反對派若回心轉意支持政改方

案，將會得到市民讚賞，從而拓展他們的政治空

間；就政治勇氣而言，反對派沒有勇氣下這個台

階，是怕受到激進派狙擊，但若缺乏政治勇氣被

激進派綑綁，則會受到支持政改的廣大選民的懲

罰，受激進派狙擊與受選民懲罰，孰輕孰重，難

道不是很清楚嗎？

應邀出席周日深圳會面的反對派議員，涵蓋反

對派不同黨派，儘管部分反對派議員仍然擺出強

硬姿態，但多數人都不再如以往未會面先刻意做

「政治騷」。這顯示反對派議員也清楚看到這是

普選方案表決前與中央的最後一次溝通機會。如

何珍惜這個難得機會，則是考驗反對派議員的眼

光與決斷。

反對派議員應該看到，如果否決政改，他們現

在所倚仗的對政改的「關鍵少數」否決權，也可

能因他們否決政改而失去，因為他們扼殺普選將

受到選民懲罰，他們在立法會擁有的僅過三分之

一的否決權也將不保。再說，當斷不斷，反受其

亂。深圳會面是反對派議員從對抗人大決定的死

胡同中走出來的契機，反對派議員如能審時度

勢，當機立斷地向前邁出重要一步，就可避免出

現「自己玩殘自己」的局面。

回應中央善意就是最好「下台階」
日前經香港前往中國內地的一名韓國男

子，經國家疾控中心覆檢確診是中東呼吸

綜合症患者，本港衛生防護中心昨日宣布

啟動戒備應變級別，並開始追蹤患者在港

的緊密接觸者及採取隔離措施。面對來勢

洶洶的「新沙士」，當局應全面提升警戒

級別，防疫寧緊勿鬆，以防止病菌擴散釀

成災難。

2003 年，香港曾因對外部傳入的沙士個

案掉以輕心，導致了疫情擴散，沙士肆虐

奪去299條寶貴生命。這是香港防疫史上的

慘痛教訓。此次引發事件的中東呼吸綜合

症，與「沙士」同屬冠狀病毒，俗稱「新

沙士」，可經人傳人，一旦感染，死亡率

達四成，且至今沒有特效藥和預防疫苗，

其殺傷力非常大。截至目前為止，該病毒

已導致約1000人患病，400多人不治身亡。

涉事的韓國患者，隱瞞病情入境香港，又

搭乘過境巴士前往惠州，在缺乏口罩等防

護措施下，起碼直接與兩種交通工具以上

的乘客，約60多人有過密切接觸。也就是

說，這些密切接觸者既有較高的感染風

險，同時也是潛在的病毒傳播源頭。當務

之急，是盡快通過入境處、航空公司及過

境巴士運營公司，追蹤查找這群人並採取

適當隔離措施。與該患者接觸過的人士，

也應該主動向政府申報，進行隔離及觀

察，不能任由社會暴露在病毒的威脅下，

重演當年悲劇。

春季是流行病高發期，早前世界衛生組

織已警示全球，要求各地慎防中東呼吸綜

合症等夾擊肆虐。香港作為國際交通樞

紐，人流進出量較大，防疫工作可謂考驗

重重。雖然政府現已啟動中東呼吸綜合症

應變計劃下的戒備，但這一級別是應對

「在香港境外地方，出現有確診個案」的

做法，防護力度稍顯不足。為應對疫情威

脅，本港的防疫措施必須「寧緊勿鬆」，

應走前一步，做到防患於未然。一是加強

要求出入境旅客探測體溫、填表等措施；

二是同時兼顧禽流感和中東呼吸綜合症的

檢疫工作，提供周全的防疫保護；三是進

一步加強與內地及世衛的疫情通報，爭取

獲得第一手資訊，加強兩地聯手合作抗

疫；四是積極推動全民抗疫，有需要時果

斷重啟沙士時的衛生防護措施。

新沙士來勢洶洶 防疫寧緊勿鬆
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社署擬拒劍橋續牌 妥置50長者
已向持牌人發通知說明 指大埔區院舍宿位足可吸納

業界撐不續牌 冀治本增人手
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香港文匯報訊（記者 文森）社署擬拒絕
大埔劍橋護老院的續期申請，立法會福利事
務委員會委員、工聯會立法會議員鄧家彪對
有關決定表示歡迎。但他指出，涉事安老院
的地下與一樓樓層持另一牌照，有效期至今
年8月，擔心兩所院舍有共用設施，「如果
其中一所院舍停牌或影響地下與一樓的院
友。」
鄧家彪期望院舍主動聯絡所涉長者家屬，

協助安置二、三樓院友，政府亦應協調、點
算及公布輪候政府資助院舍的受影響院友人
數。他續稱，去年審計報告已提出社署轄下
牌照科巡查不力，並歸納出34間高風險違規
院舍，但大部分並無加密巡查，促請當局公
開高風險及只獲短期續牌的院舍名單。據社
署網頁資料顯示，大埔區內有一間私營安老
院舍只獲准續牌5個月。

張國柱促派人接管
立法會福利事務委員會主席、社會福利界

議員張國柱則憂慮，護老院會停止投放資
源，令長者的生活質素下降。他促請社署派
官員、社工或有經驗人士接管護老院，安排
受影響長者轉院。他又指出，據悉大埔的私
營護老院舍名額緊張，長者未必找得到適合
的院舍轉移，部分長者有可能轉往劍橋護老
院一樓、持另一牌照的宿位。

香港文匯報訊（記者 文
森）大埔劍橋護老院懷疑虐
老事件令公眾注意到本港安
老院服務質素參差，更擔心
今次事件僅屬冰山一角。新
社聯副理事長、民建聯立法
會議員陳克勤等約20名新社
聯代表，昨日到政府總部請
願，要求當局嚴格監管安老
院舍，並要求劍橋護老院向
公眾道歉及交代。
新社聯表示，近年在護老

院內發生的虐老事件有上升趨
勢，引起公眾擔心。他們認為
虐老事件不僅是護理員工之
錯，更是政策上的設計失誤，
或是管理上的漏洞。代表們指
出，人人都會變老，假若護老
院變成「虐老院」，就會出現
人人自危的局面，且隨着本港
人口老化，加上人均壽命延
長，安老服務勢必粥少僧多，
政府必須正視安老服務問題。

料事件只屬冰山一角
新社聯亦相信，今次劍橋
護老院事件只屬冰山一角，尚
有很多安老院舍亦曾發生過類
似事件，故要求當局增加護理
行業的薪酬待遇，提高安老服
務質素，並加密巡查全港安老
院舍。懲罰方面，新社聯認為
應加重虐待院友罰則，採取零
容忍的嚴格執行牌照制度，需
要時果斷吊銷違法院舍的牌
照，而在續牌時需審視申請院
舍過去的服務表現。

香港文匯報訊（記者 陳敏婷）擁有逾400間安
老院舍會員的香港安老服務協會認為，社署不續
牌予大埔劍橋護老院的做法合適。協會主席陳志
育昨日表示，不希望公眾以偏蓋全，指本港仍有
很多安老院舍提供高質素服務。但他指出，業界
人手短缺是行內存在已久的老問題，現時全港尚
欠約3,000人，會從根源影響服務質素。他希望
社署提供清晰的進修階梯，吸引年輕人入行。

院舍欠3,000人 促完善晉升吸新人
現時全港共有逾700間公營及私營安老院舍，
照顧逾6萬名長者。香港安老服務協會擁有約400
間安老院舍會員，當中130間屬私營院舍，大埔
劍橋護老院並不包括在內。陳志育指出，今次涉
嫌虐老事件對行內造成極大衝擊，業界需反思服
務質素問題。他表示，院舍人手長期短缺，現時
尚欠約3,000人，佔總人手比例20%，當中包括

即將退休而未及補充的從業員，當中又以資源不
足的私人院舍情況尤其嚴重。
他指出，行業欠缺清晰晉升階梯，工種及形象

亦不吸引年輕人入行，「求職者質素低，但由於
根本無人願做，唔夠人的情況下唯有無奈聘
用」，最終導致服務質素參差。他希望社署完善
行業晉升階梯，以吸納更多新人入行及培訓；另
一方面簡化輸入外勞的程序，雙管齊下解決人手
問題。他又認為設立認證制度，有助提高私營安
老院舍的服務質素。
協會外務副主席魏仕成說，由社署委託機構提

供的課程僅包括保健員及起居照顧員，且欠缺
「一條龍」進修階梯，不少保健員寧轉行投身保
險或金融業。面對有聲音要求提高已沿用20多年
的護老院人手比例最低要求，本身有營運12間安
老院舍的魏仕成表示不反對，但擔心會加劇行業
服務質素參差問題。

香港文匯報訊（記者 翁麗娜、陳敏婷、聶曉輝）大埔劍橋護老院將

長者安排到三樓平台「剝光豬」沖涼事件震驚全港。社署昨早已向大埔

劍橋護老院有限公司發出通知，說明社署擬拒絕其牌照的續期申請。假

若護老院最終被「釘牌」，居於院舍內的逾50名長者何去何從備受各

界關注。社署表示，將確保所有受影響的住客有妥善的住宿照顧安排，

而目前大埔區的私營安老院尚有大量空置宿位，能為所有受影響的住客

提供住宿照顧服務。有院友家屬表示希望將親人「盡早搬走」，亦有家

屬指劍橋護老院位置交通方便，或要搬往地理位置較差的院舍。

涉事的私營安老院位於大埔運頭街，
其安老院牌照有效日期至本月31日

（明日）。社署根據《安老院條例》
（《條例》）第10條的規定，已向牌照
持有人發出書面通知，說明有關拒絕其
牌照續期申請的意向，並按《條例》的
規定說明申請人或牌照持有人可向社署
署長就此事作出書面申述。社署已要求
書面申述必須於一星期內呈交，考慮其
申述後會就其牌照的續期申請作出決
定，但涉事安老院的牌照在社署作出決
定前仍然有效。

成立支援小組助住客及家屬
社署發言人表示，該署社工已陸續聯絡

受影響的住客及其家屬，並特別成立了支
援小組。住客及家屬如欲查詢長者住宿照
顧安排的事宜或於另覓安老院宿位時遇到
困難，可致電支援小組電話：3183-9356
或社署熱線電話：2343-2255。社署南大
埔綜合家庭服務中心會提供適切的援助，
確保所有受影響的住客有妥善的住宿照顧
安排。

譚贛蘭：缺人手非虐老理由
勞工及福利局常任秘書長譚贛蘭昨在一
個場合上回應事件時表示，明白安老業面
對人手問題，但不可成為虐待長者的理
由，她自己作為女性，對此事尤其有感
受，會繼續密切關注。她又說，安老事務
委員會已委託香港大學進行為期2年的研
究計劃，提出長遠安老事務規劃的意見。
本報記者昨日到訪涉事大埔劍橋護老
院，發現一樓大門入口深鎖，職員更用布
簾遮擋玻璃大門。有報道稱，護老院的地
下及一樓涉嫌違規經營超市，記者現場所
見，不少街坊前來購物。

賴女士的母親居於護老院一樓，指其
「沖涼情形正常」，職員沒有公然脫掉
其衣服才安排洗澡。然而，她投訴職員
經常很遲餵飯，「等到飯都涼」，故此
她雖住在上水，也寧願坐車到護老院，
自己餵母親一餐飯。她又說，由於母親
需要坐輪椅，職員需要用布縛着她，防
止她由輪椅跌出，惟母親曾向她投訴被
職員用力拉扯，手與腳亦因此出現不明
瘀傷。對於今次事件曝光，自己感到很
擔心，社署亦聯絡了其弟弟，家人目前
正在另尋護老院。

院友家屬感吃驚 冀盡快搬走
Ada的家人居於護老院三樓，她投訴該

護老院涼薄，指政府一宣布今年發放兩個
月的綜援標準金額，即表示4月起每月宿
費由6,000元加至7,000元。她表示，日前
得悉虐老事件感到很吃驚，目前在找合適
的院舍，希望家人盡快搬走。
社署發言人強調，絕不會容忍任何虐待

長者的行為，如有懷疑虐老的個案，安老
院牌照事務處定必嚴肅處理及立即作出跟
進調查。發言人又重申，牌照處的所有巡
查都是突擊進行，絕對不會事先以任何形
式知會安老院，而牌照處所有督導主任也
必須根據隨機抽樣進行覆檢巡查，以確保
牌照處巡查的質素。有關安老院牌照仍然
有效期間，牌照處會繼續密切監察涉事安
老院，以保障長者住客的福祉。
發言人表示，社署一直十分重視安老院

的質素。《安老院條例》訂明安老院的發
牌及規管機制。社署根據《安老院條例》
所發出的《安老院實務守則》，列出經
營、料理、管理或以其他方式監管安老院
的原則、程序、指引及標準，以便安老院
的經營者遵守。

■香港安老服務協會認為，社署擬不續牌予大埔劍橋護老院的做法合適。右
三為陳志育，右二為魏仕成。 陳敏婷 攝
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■肇事的大埔劍橋護老院。


